El IIEc, referente obligado en problemas de economía

Verónica Villarespe presentó su segundo informe de labores al frente del Instituto

LAURA ROMERO

ara el Instituto de Investigaciones
Económicas (IIEc) es del mayor interés
contribuir a la elaboración de un modelo
de desarrollo que beneficie a las mayorías
y en el que la pobreza y la desigualdad no
sean admitidas, afirmó su directora, Verónica
Villarespe Reves.

Al presentar su segundo informe de labores, ante Estela Morales Campos, coordinadora de Humanidades, expuso que el Instituto es referente obligado en la opinión sustentada y oportuna de los problemas del acontecer en la materia.

Diversificación

En la actualidad, expresó Verónica Villarespe, el IIEc muestra una importante apertura que favorece sensiblemente las relaciones de vinculación, tanto con entidades académicas de la UNAM como externas, lo que posibilita no sólo la diversificación de temáticas de investigación, sino también el incremento de las actividades docentes y la ampliación de la difusión.

La comunidad del Instituto, dijo, la integran 117 académicos (71 investigadores, un profesor y 45 técnicos) y 88 administrativos. De los primeros, 63.3 por ciento tiene posgrado.

En el SNI han sido reconocidos 33 doctores como investigadores nacionales y tres como candidatos, lo que representa 48.6 por ciento del total, cifra que fue de 44 por ciento el año pasado.



La directora. Fotos: Marco Mijares.

En el Auditorio Ricardo Torres Gaitán refirió que el trabajo está organizado en 14 unidades de investigación y la Coordinación de Análisis Macroeconométrico Prospectivo.

Los proyectos de estudio que se realizan en la actualidad son 80 individuales y 106 colectivos; estos últimos se incrementaron de 42.6 por ciento en 2010, a 57 por ciento en 2011. Ello muestra que hay una mayor interrelación entre los académicos.

En apoyo de ellos, apuntó, se iniciaron cuatro programas fundamentales: para la

obtención del grado de maestría o doctorado; publicación de artículos en revistas científicas extranjeras; traducción de ponencias y artículos, e impartición de cursos de inglés.

Asimismo, indicó que el Departamento de Ediciones y Venta de Publicaciones reportó en el periodo 28 títulos, incluidos reimpresiones, discos compactos y un DVD.

En el mismo rubro, en mayo de este año se donaron libros y discos compactos publicados por el IIEc al Centro de Estudios Mexicanos y Fondo Bibliográfico Mexicano de la Universidad de Amberes, Bélgica, solicitados por la Dirección General de Cooperación Educativa y Cultural de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Ya se explora la posibilidad de enviarlos regularmente a otras entidades académicas del extranjero.

Internacionalización editorial

En cuanto a las revistas institucionales, enfatizó el lanzamiento de la versión en inglés de *Problemas del desarrollo*, a partir del número 168, correspondiente al primer trimestre de este año. Ello abre el camino de su internacionalización. También, añadió, puede ser consultada en línea en la página del Instituto.

Los académicos, continuó, publicaron 43 capítulos en libros, 23 artículos en revistas extranjeras y 37 en nacionales, en forma impresa y/o electrónica; 62.4 por ciento impartió cátedra en la licenciatura y el posgrado. En total, dictaron 228 cursos, dirigieron 240 tesis y participaron en 75 comités tutorales de maestría, y en 186 de doctorado.

Luego de mencionar los vínculos académicos con asociaciones nacionales e internacionales (como la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico), destacó la invitación que recibieron para la futura creación de nuevas licenciaturas en la ENES Morelia, y la relación exitosa con la ENES León.

Verónica Villarespe recordó que entre las distinciones obtenidas se encuentran la Orden del Quetzal en el Grado de Gran Cruz, máxima condecoración otorgada por el gobierno de Guatemala, para Alfredo Guerra Borges. Además, Luis Sandoval Ramírez obtuvo el Reconocimiento en Economía Política para el Siglo XXI, que concede la Asociación Mundial de Economía Política, y Ángel Bassols, investigador emérito, casi dos meses antes de su fallecimiento, recibió el Doctorado *Honoris Causa* por la Universidad Autónoma del Estado de México.

Por su parte, Estela Morales mencionó que el IIEc es una de las entidades académicas más grandes del Subsistema de Humanidades y, por lo tanto, tiene una masa crítica sólida que se desarrolla en múltiples escenarios.

Asistieron al informe directores de facultades, centros e institutos, investigadores eméritos e integrantes de Investigaciones Económicas. *g*

